

EL HORIZONTE

—* SEMANAL DE ACTUALIDADES *—

AÑO I

Puntarenas, Costa Rica, Viernes 24 de Setiembre de 1915

Nº 15

Nuestra actitud

Aunque no debíamos ocuparnos de dar satisfacción a quienes tal hacen, nos vemos en el caso de tener que desmentir los rumores callejeros que ciertos individuos con determinada idea que ellos conocen, y nosotros también, han hecho circular diciendo que desde el presente número ya «El Horizonte» saldría defendiendo a uno de los candidatos que actualmente se disputan el sillón diputadil; porque si bien es cierto que nuestras simpatías son y serán siempre por uno solo y no por todos, nuestra hoja la hemos sostenido apartada de política.

Si más tarde resolviéramos someterla al bando de nues-

tras aspiraciones, es a nosotros a quienes corresponde avisar; por lo tanto suplicamos a nuestros lectores no hacer caso de los falsos rumores de esas personas mal intencionadas para con nosotros, y no creer más que lo que decimos.

El motivo de haber cambiado de imprenta, como lo hicimos desde el número antepasado, no es porque fuéramos a hacer política; sino porque además de ser mejor impresión (a nuestro parecer) la de donde los hermanos Clavera, se nos presentaba buena ocasión y más ventajas; y sin que en la imprenta «La Costeña» se nos hubieran dado más motivos que el correspondiente.

COSAS DE VIEJOS

Sr. Don

Leonidas Poveda.

Pte.

Muy Sr. mío;

El que escribió la crónica de la fiesta de la Escuela de Adultos fui yo; usted comprenderá que no soy de aquí y hace muy pocos años que vivo en esta, por esa razón sufrí una equivocación poniendo. «señorita Mercedes Ulloa» en lugar de: señorita Elena Perez, que fué la que recitó.

El que yo sea muchacho, como dice usted, no es el motivo que me haya hecho equivocar. Todos estamos sujetos a equivocarnos: una equivo-

cación es de sufrirla un muchacho como un viejo, un juicio como un calavera, y yo tengo la seguridad que usted ha de haberse equivocado más de una vez puesto que tiene más años que yo y creo no gozará de infalibilidad.

La rectificación que aparece en otra parte del presente número la tenía hecha desde el mismo día en que circuló el último número y que fui informado que el nombre que apareció no pertenecía a la señorita Pérez.

Tarde le amaneció, señor Poveda.

Quedo de Ud. muy attº y S. S.

Miguel D. Mendoza.

Album de «EL HORIZONTE»

¡OH EL ANATEMA!

(Colaboración de ultra-tumba)

«La maldita mujer le dió un brevaje»,
El vulgo grita sin cesar doquiera
Y ese rumor que es del humano oleaje,
Te señalã ¡infeliz! como hechicera.

El sostiene que no, siempre vehemente
Y el vulgo que tú llamas despiadado,
Jura que esa es la prueba concluyente
De que lo tienes ¡mujer! maleficiado.

Acíbar es verdad que tú le diste,
¡Infiel! con tu traición envenenado;
Y que tú, sola la culpable fuiste
Del final de ese drama desgraciado.

El lleva del cautivo el frío grillete;
Tú arrastras de anatema una cadena,
Y el mundo armado de humillante foete,
Te fustiga, te escupe y te condena.

Blasa y Pactfica.

Septiembre 20 de 1915.

SIN MASCARA

Si fuera de cristal el pecho humano
y al través de su limpia transparencia
como en un libro abierto se leyera;
si la mancha que empaña la conciencia
a la frente saliera,
y con la voz rugiente de las olas
el crimen delatará;
si el pensamiento a gritos publicara
lo que se piensa a solas,
si todo se supiera y se mirara,
la humanidad entera de vergüenza
el rostro se tapara.

Julio N. Viego.

(Colombia)

IMPRENTA CLAVERA HERMANOS

Este taller tipográfico bien conocido y cuyos trabajos por su nitidez y esmero se recomiendan por sí solos, se hace cargo de toda clase de trabajos comerciales, y atenderá con especial cuidado a todos sus favorecedores, a precios de situación

COLABORACION DE HEREDIA

Unos granos de incienso cada mañana y cada tarde en el pebetero de plata de la meditación y la canción de aromas que lo coronará siempre, será en lo más hondo de la vida nuestra, un constante despertar de hermosas resonancias. -Que sea el corazón como un incensario y los humos sagrados q'en su vaivén derrame, gloria del ritmo, perfume de amor serán en la vida nuestra y en la de los demás.

Atentos al desfile de las cosas, miramos pasar de pronto en la turbia corriente, el bajel de las velas rosa q'hacia la fuente de toda grandeza nos ha de llevar. El secreto está en la solicitud con que acogamos la señal de partida que, toda pureza y luz, nos dé a la distancia la mano del destino. A ello aludía con supremo encanto aquel sabio Walt Whitman, domador del verbo de las olas, hermosamente grande en su rebeldía de Arcángel. El espíritu (ha dicho) como una araña, espera el momento en que le sea posible fijar el hilo para tender la tela. A veces es una tragedia la que nos muestra la infi-

nita capacidad de ser serenos; a veces al rebotar en nuestra conciencia un ultraje, se enciende ahí una luz de piedad. Si la serenidad subsiste, si la luz no se apaga... todo fué dicho para nosotros y mejores, más fuertes, más grandes, sentimos el arrebató de una interna iluminación bajo la cual, como por el misterio de un rocío divino, de nuevo florece el viejo jardín... y los surtidores tendrán conciencia, al llenar los cántaros de los peregrinos que pasen, de la solidaridad que con todas las aguas las hermana en el tumultuoso confín del mundo. Aguas de los mares, aguas de los ríos, alma de la tempestad, alma de la catarata, aguas q'en la sombra discurran en el surtidor brotan como flores de cristal.

En todo ello hay una belleza incógnita nunca advertida por el caminante y que se mantiene sobre nosotros suspendida, como el canto de las cigarras en lo alto de la arboleada.

OMAR.

Heredia, Stbre. de 1915

RECTIFICACION

En el número del Jueves, y en la crónica de la fiesta de la Escuela de Adultos, aparece entre las alumnas que recitaron el nombre de Mercedes Ulloa debiendo ser el de la señorita Elena Perez que fué la que recitó.

Lo hacemos constar así y pedimos excusas a la señorita Perez por nuestra involuntaria equivocación.

PELIGRO

Hay en la esquina del parque Victoria, entre el Centro de Amigos y La Eureka, un desagüe abierto que tiene como media vara de profundidad y otro tanto de ancho. Esto es una amenaza para el público y para cualquier vehículo. Debía nuestra municipalidad mandar tapar esa zanja antes que suceda una desgracia.

En la esquina del Hotel Europa hay una zanja igual a la anterior; ojalá se procediera a taparla también.

Tip. Clavero y Hno. Puntarenas

NOTAS

En tren del Lunes llegó de San José nuestro amigo particular don Camilo Moya en compañía de su esposa, la joven María Chinchilla.

Para los jovenes esposos nuestro atento saludo y los deseos más fervientes de que gocen una interminable luna de miel.

—Regresó del interior don Paco Ruiz; lo saludamos.

—De San José don Macedonio Esquivel, estimado amigo nuestro. Dámosle nuestro atento saludo.

—Para las Cañas partió nuestro amigo don Vicente Cantero Hoyos, jefe político de aquel lugar. Deseamosle feliz viaje.

—El joven colombiano don Jorge Posada Cano se encuentra entre nosotros en espera del vapor que ha de llevarlo con destino a su patria. Deseamosle desde ahora un feliz viaje y grata permanencia en ésta.

—Regresó de San José don Feliz Rivera Pittí.

—De regreso de Abangarez se encuentra nuevamente entre nosotros el redactor de esta hoja, don Randalfo Thomas G.

—En breve será instalada una REFRESQUERIA, CERVECERIA Y CAFETERIA de don Miguel Gomez, en el local donde estuvo el Hotel «Ambos Mundos». Deseamosle desde ahora brillantes negocios.

AUGUSTO BANEGAS SASTRE

Ofrece puntualidad, esmero y elegancia en la obra, que se le encomiende, en su sastrería 25 varas al oeste de La Gran Señora.

Careyería Salvadoreña

Establecida en la Calle del Comercio

CASA DE VERANES

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

José L. López

Suela superior

Usted quiere hacerse de más clientela en su Zapatería?

Compre la suela que vende en ésta José Rodríguez, elaborada en Heredia por Julio Sánchez.

Depósito en la casa de Francisca Salamanca.

Hotel Minerva

Frente a la Agencia de Felipe J. Alvarado & Co.

Habitaciones cómodas y ventiladas.

Cuchara inmejorable — Se reciben pensionistas

ROSA OBANDO,

Propietaria

SECCION

para el Cantón de Abangarez

LA COMPETENCIA

Carnicería de Gilberto Martínez

Unica en su género que destaza gordo y vende a los precios más reducidos.

Salomón Chajud

Unico en este lugar que cuenta con un servicio completo para atender a su numerosa clientela en los ramos de: Panadería y Restauránt. Surtido completo de abarrotes e infinidad de artículos de 1ª necesidad. Depósito de la famosa Pomada SALOMON.

Manuel Chan

Tienda, Pulpería, Vinatería y Taquilila

Contiguo al puente

EL HORIZONTE

SEMANAL DE ACTUALIDADES

Director y Admor. MIGUEL D. MENDOZA

Redactor: RANDOLFO THOMAS G.

Redacción: Casa que ocupó la Botica de Veranes

Apartado N° 127

Suscripción mensual ₡ 0.25 céntimos

Mendoza & Thomas

M. D. Mendoza ✕ R. Thomas G.

Se hacen cargo de cobros de cuentas, alquileres de casas, Agencias de Revistas, Periódicos, impresión, rotulación y distribución de tarjetas de toda especie, anuncios y toda clase de comisión de urgente desempeño, siendo el lema: honradez y actividad.

Oficina: Redacción de "El Horizonte"

Correos 127 Puntarenas de 1915.

LA ARGENTINA

PULPERIA Y FRUTERIA

AGUEDO REYES

Allí se venden los artículos más frescos y baratos en plaza.

Situada en la esquina suroeste del Mercado.

Arte musical

Doy clases de guitarra a domicilio todos los días, menos los domingos. Por método de música y por oído o de memoria.

Precios convencionales.

José Ortiz

PARA LAS JOVENES CASADERAS

(CONCLUSIÓN)

Para que el hombre no se canse de su hogar, preciso es hacérselo más agradable y preferible que el ajeno.

La mujer, cualquiera que sea su posición, debe aprender cuanto se relaciona al arreglo de una casa y al cuidado de una familia para saber mandarlo, si tiene criados ó hacerlo si le obliga la necesidad.

Entienda la mujer que conquista el corazón de un hombre por el amor, que está en ella el conservarse dueña y señora de su conquista, como también el perderla.

Ningún hombre que se ca-

sa enamorado de una mujer deja el cielo de su casa por otro cielo, si éste se conserva sin nubes que lo empañen.

Procure la mujer dominar los sentimientos del hombre para mejorarlos con la miel de las bondades, pero guárdese de colocarse en el pedestal de la imposición porque caerá de él rompiéndose en sus deseos, como ídolo de barro.

Los cuidados propios que la mujer debe prestar a su marido, nunca debe confiarlos a mano ajena; que si la más pequeña separación se establece en el matrimonio, puede llegar a ensancharse hasta el desvío.

CAMINO AL RETROCESO

Hace pocos años que una misma causa animaba y unía nuestro espíritu Sportivo y desde luego no existía ninguna rivalidad que interrumpiera el orden y las buenas costumbres que toda persona debe y está obligada a guardar ante el público y más cuando se trata de un juego dedicado a una persona que nos merece respeto y arte quien debemos guardarnos de cometer imprudencias indignas de todo aquel que se precia de buen jugador y de jugador que comprende sus deberes urbanos.

No es pues el hecho de jugar como gana nos da; cuando se obsequia un match debe jugarse lo que se ofrece debiendo sujetarnos a nuestra primer palabra que es la que garantiza la formalidad de los que se presentan en el cuadro.

Le obsequiamos un match de Base - Ball al señor gobernador y resulta que por rivalidades y majaderías se juega otra cosa que tampoco se jugó con la debida formalidad, quedando así en un papel ridículo é indignos del aprecio de quienes presenciaban el juego.

Tal es parte de nuestra colectividad Sportiva.

Sé que soy un humilde aficionado pero por lo menos entusiasta jugador; también sé q' mi pobre y humilde contingente no hace falta ni se necesita pero también sé que no deben valerse de ese elemento con su contingente sportivo ni con sus pobres y humildes actitudes personales para ocuparlo en comisiones y diligencias que se refieran al respecto; tal es mi opinión en mi humilde modo de pensar.

Creo que tanto mi buen compañero el señor Rosendo Angulo como yo que fuimos los que tuvimos el honor de presentarnos ante el distinguido y respetable señor Gobernador en solicitud de la banda, la que hizo lo posible por conseguirnos, estamos en el deber de disculparnos valiéndonos por este mismo medio para rendirle nuestros más expresivos agradecimientos por su benevolencia y así quedamos satisfechos mi compañero y yo salvando nuestra responsabilidad aunque caiga el escarnio y la befa (que se merecen) sobre los que faltaron con tan inculto modo de proceder.

Silverio CENTENO.

Punts., Setiembre 17 de 1915.

**OFICINA DE AGENCIAS
COMISIONES Y DISTRIBUCIONES**

Enrique Castillo Masis

CARTAGO

APARTADO 41

COSTA RICA

Dirección Telegráfica: "CASTILLOM"

Fábrica DE AGUAS GASEOSAS Y REFRESCOS

SOTO & RAVEN

instalada recientemente en el almacén AMBOS MUNDOS de Napoleón Soto J., Agente exclusivo de la Cervecería Traube.

La plaza CAÑAS

Parece mentira que a estas horas exista en la plaza de Cañas una casucha vieja que es hasta una amenaza para sus habitantes. Ya es tiempo de quitar ese manchón, de arreglar un poco esa plaza suprimiendo algunos arboles que no son necesarios y emparejando el terreno, y de que se le pegue un buen susto con la higiene. Ojalá que tome nota la Honorable Corporación Municipal para que tengamos los puntarenenses un lugar decente para recreo y sport.

ACCIDENTE

El competente mecánico don José Thomas, que trabaja en los talleres de la Empresa de Vapores, sufrió el Jueves 16 del pte., un accidente mientras trabajaba en el torno viéndose en peligro de perder una mano. Felizmente no sufrió más que una herida en la mano izquierda.

Sentimos muy de veras el accidente alegrándonos que no haya sido grave, y le deseamos la pronta curación.

Resurrecciones

Gracias a los solícitos cuidados del Doctor Tijereta volvió a la vida *El Espartano después de haber estado sumido en letárgico sueño durante 15 días y cuando ya se le creía muerto. Nos alegramos que se haya salvado el colega y le deseamos no vuelva a ser atacado de la terrible enfermedad que sufrió, al mismo tiempo que le recomendamos tomar Kolas SOTO & RAVEN para esa debilidad de cerebro que ha quedado sufriendo, pues en fecha 23 refiriéndose a la nota MATRIMONIO, habla de: "mañana Sábado".

Ahora nos debe la receta.

También ha vuelto a la vida *El Puntarenense; lo saludamos.

FALLECIMIENTO

En la mañana del sábado, dejó de existir, tras larga y penosa enfermedad, sobrellevada con cristiana resignación, la estimable matrona doña Manuelita Hernández de Oviedo, compañera ejemplar de don Mauro Oviedo, madre de doña Delia de Acuña, doña Tina de Hernández y don Luis Oviedo y madre política de don Teodomiro Acuña y de don Alberto Hernández.

El entierro se verificó en la tarde del mismo día con numerosa concurrencia, que así dió pruebas patentes de la simpatía general de que goza en nuestra sociedad la familia de la extinta.

Vayan nuestras sinceras muestras de condolencia para la familia afligida y en especial para sus hijas doña Delia y doña Tina, a quienes deseamos resignación cristiana.

DEL SPORT

Según se desprende de lo que escribe el señor Silverio Centeno en otra página de esta hoja, ya empiezan las desuniones entre los miembros deportivos de esta ciudad.

Ojalá que esto no pase a más y que se vuelvan a arreglar amigablemente para levantar así el nombre de los Sportmen porteños, que se encuentra ya muy decaído.

Virgencita más

Una linda chiquitina obsequió el cielo a los esposos Roldán - Asch.

Que la estrella de la felicidad ilumine el sendero de su vida, la que le deseamos próspera y sin abrojos.

LA HORMA DE ORO

Zapatería de Telésforo Gudines

Se hacen toda clase de zapatos y en todas formas, a los precios más bajos y conforme al gusto más exigente.

Se recibe el pago en dos abonos.

Situada vecina de la panadería de don Miguel W. Fulton.

Dr. Isidro R. Amaya

ABOGADO

de las Facultades de El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Costa Rica, ofrece sus servicios profesionales. Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión. Se hace cargo de asuntos civiles, criminales y administrativos. Atiende llamados a cualquier parte. Honorarios módicos. Gratis a los pobres. Trabaja a todas horas. OFICINA EN PUNTARENAS.—Julio de 1915.

DOCTORA CONCHA CRUZ DE COBLENTZ

CIRUJANO DENTISTA

de la facultad de los Estados Unidos.

Incorporada en Guatemala y Costa Rica.

TODO TRABAJO GARANTIZADO

Casa que ocupó la Agencia Traube.

LA EUREKA

LA MEJOR CANTINA DEL PUERTO

Administrada por el activo empresario don Fernando Magri.

La Nueva Botica

de Gabriel Sáenz Clark

Puntarenas, Costa Rica

FOTOGRAFIA

¿Quiere usted hacerse un buen retrato?— Pues bien, no tiene más que pasar hoy mismo a la Fotografía de don

FELIPE ROMÁN

y allí encontrará todo cuánto guste en cuestión de arte, ligereza y buen servicio. Y todo por un precio moderado.

TOME LAS KOLAS
SOTO & RAVEN